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RESUME 

Notre projet a pour but d’apporter une contribution, aussi bien dans le 

cadre de la compréhension de la problématique de recherche d’information 

dans des bases de données hétérogènes, que dans la possibilité de traiter 

cette question par l’utilisation d’un Système Multi-Agents. Ce système 

assure le rôle de médiateur entre l’utilisateur et les sources de données, 

donnant à celui-ci l’impression qu’il interroge un système centralisé et 

homogène.  

Le système que nous avons développé, baptisé SyMARIO, repose sur trois 

principaux aspects. Tout d’abord, l’utilisation d’une ontologie de domaine, 

élément indispensable permettant l’unification du vocabulaire et de la 

sémantique manipulés par le système ainsi que ses utilisateurs. D’autre 

part, l’intgration des sources de données hétérogènes est permise par la 

représentation des schémas des bases de données sous forme ontologique 

ainsi que par la mise en correspondance, ou mapping, de ceux-ci avec 

l’ontologie de domaine. Ce processus requiert l’utilisation d’un puissant 

langage de modélisation d’ontologies tel que OWL.  

Finalement, et c’est le cœur du système, tous les composants sont 

modélisés en agents Java, développés sous la plateforme JADE, et qui 

communiquent dans un langage commun, à savoir FIPA ACL.  

La réalisation d’un tel système nécessite, avant tout, d’appréhender et 

d’adopter les briques théoriques et méthodologiques servant à définir le 

cadre de travail. C’est ce que nous avons tenté de faire en nous appuyant 

sur des méthodologies présentant un attrait indéniable, compte tenu de la 

nature novatrice de l’approche de résolution de la problématique abordée.  

MOTS-CLES : Systèmes Multi-Agents (SMA), Ontologies, Intégration de 

bases de données hétérogènes, méthodologie Prometheus, méthodologies 

de conception d’ontologies, mapping, JADE, FIPA ACL, OWL, 

PROTEGE, JENA. 
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ABSTRACT 

Our thesis aims to give a contribution, not only in understanding the 

problematic of information retrieval in heterogeneous databases, but also in 

the possibility of resolving it, using a Multi-Agent System. This system 

acts like a mediator between the user and the data sources, giving the user 

the impression of querying a centralized and homogeneous system. 

The system we have developed, named SyMARIO, is built on three major 

aspects. First, the use of a domain ontology, which is essential to unify the 

vocabulary and the semantics handled by the system and its users. Then, 

the integration of heterogeneous data sources is made possible by creating 

ontological views of the databases’ schemas and mapping them to the 

domain ontology. This process requires the use of a rich and expressive 

ontology language, such as OWL. 

Finally, the system’s core, whose components are modelled as Java agents 

and were developed under the JADE platform ; they communicate by the 

way of a common language : FIPA ACL.  

The implementation of such a system requires, since the earlier stages, to 

deal with and adopt the theoretical and methodological groundings, so as to 

define the framework. This is what we tempted to do by relying on 

undeniably interesting methodologies, considering the very innovative 

nature of the problematic resolving approach. 

KEY WORDS : Multi-Agent Systems (MAS), Ontologies, heterogeneous 

databases integration, Prometheus methodology, ontology building 

methodologies, mapping, JADE, FIPA ACL, OWL, PROTEGE, JENA. 
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